
社区治理靠高智商
还得拥有高情商
寻找到服务群众的切入点，社区治理确实有窍门
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【领头雁手记】

编者按

大雁在飞行时，前面总会有一个领袖，这
个领导者被称为“领头雁”。 “领头雁”比喻在
众人眼里有一定的号召力和领导能力、 具有
榜样力量的人。 群雁高飞头雁领，作为社区基
层治理的“领头雁”，居民区党组织书记在日
常工作中有哪些经验心得， 又有着哪些酸甜
苦辣？ 长寿社区晨报从本期起新开设栏目“领
头雁手记 ”———带你走进身边的 35 家居委
会，了解社区中的那些人、那些事儿。

“婆婆妈妈”、“一地鸡毛”是不少不熟悉居委会的
人们对这份工作的刻板印象。不过经过一番了解后便不
难发现，“婆婆妈妈”中饱含社会治理的智慧和经验；
“一地鸡毛”中也能绽放出基层建设的繁花。

灵活切换治理“频道”
她遇“杂”不惊
位于苏州河北岸武宁路桥旁的普雄路居民区面积

不大，却下属着形态各异的小区。现代型小区与年代久
远的过渡型低矮房交错融合是普雄路居民区的最大特
征。

普雄路居民区既有紧靠苏州河能观景的商品房小
区燕宁苑，1991 年落成的售后公房普雄馨苑，也有
1958年建成的普陀一村，还有待动迁的西沙洪浜小区
……要在这样复杂的形式下，做好基层社区治理工作，

光是想想就没那么简单。
挑起近 3000 户人家、6000 多人口“家务事”重任

的是一位 80后的能干女性，普雄路居民区党总支书记
张婧告诉记者：想要在居民区稳稳扎下根，更好地为属
地居民办事，了解一方情况是第一步。
“与长寿其他居民区下属小区形态较为单一的情况

不同，我们普雄路居民区的特点就是比较‘杂’，各式各
样的小区都有，这就对我做好基层社区治理就提出了更
高要求。”张婧坦言：“就拿今年的垃圾分类定时定点投
放工作来说，别处的居民区书记可能拿出 1-2套方案就
能很好的覆盖所有小区，而我的工作至少要翻个倍———
例如商品房小区燕宁苑就需要考虑撤桶、更好地安排投
放时间；而像普陀一村这样的老旧小区则就要积极做好
垃圾投放点的改造、硬件升级等工作。”

也正是这个“翻倍”的工作量让张婧这位 80 后书
记有了极为飞速的成长。在基层已经度过好几个春夏秋
冬的张婧，如今对各个小区的情况了如指掌，具体哪个
小区需要用何种合适的方法进行治理，她都能“对症下
药”，她说：“走进不同小区，就要切换到合适的治理‘频
道’，这个技能不但我要会用，我们普雄路居委会的每一
位干部用起来都同样‘灵活’。”

这个居委会
看上去有些不太一样
从谈家渡路上的长寿路街道东新片区旁的小巷往

里一拐，就能看见普雄路居委会，居委会位于一楼，看
门面其实与其他居委会并没有什么两样，但是只需稍稍
往里一走，便能发现这里的内部格局大不一样。

直入眼帘的是一长溜的办公柜台，居委会干部坐于
其内，每个人的工位前都有一台电脑，公开透明的办公
环境像极了街道的事务受理服务中心。对于记者产生的
疑惑，张婧笑盈盈地说：“你的感觉没错，我们普雄路居
委会的办公室确实就是仿照街道事务受理服务中心的

模式进行改造的，而且我们居委会干部的办事方式同样
高效，每个干部都能承担‘一口式’受理办事的职责。”

张婧告诉记者：小小的居委会虽然是联系群众的最
前线，但由于每人负责一条线，也会导致居民办一件小
事有时要跑好几次，有时一件小事要拖上一两个星
期，居民遇到急事根本等不及，这与便民服务的要求
有很大差距。

为了落实“马上办、网上办、就近办、一次办”的精
神和畅通为民服务，普雄路居委会现在推行“全岗通”，
所有的社工上岗前，除了要参加长寿路街道的统一培

训，在居委会报道之后，还要继续“提能增效”，在工作
中达到接待服务制度化、一体化、全面化。
在张婧的一波介绍下，记者对于居委会工作又一

次得到了刷新。近年来，基层社区工作者的平均年龄
有了很大程度的下降，许多青年加入到了这个大集体
之中，为社区带来了不少青春气息，那普雄的情况是
怎样的？

与上海其他居委会相似，目前普雄路居委会的工作
人员大部分是青年。张婧介绍：“他们工龄虽短，但并不
妨碍工作时的认真踏实，青年社工大多缺乏的是与居民
打交道的经验，多带带他们去小区走一走，多和居民聊
一聊，这样一来，工作能力提升就会很迅速。”

今年，普陀区在全区开展的“四百”走访活动就为
普雄路居委会的青年社工提供了一个很好的工作提升
机会，在叩开居民一扇扇房门的同时，他们对辖区内的
民情有了更为直观的了解。“‘四百’走访活动虽然已告
一段落，但是走访在普雄从不止步。”张婧告诉记者。

悉听民意
把大家的事做细做好
普雄路 26弄（普雄馨苑）是建成于 1991 年的售后

公房小区。小区共有 4幢 22层居民楼，共有 8部电梯，
使用至今，整整 28年。尽管每年的维修保养从未间断，
但在 2018 年 9 月间的一天，仍然出现了惊魂一瞬：20
号居民楼电梯突然从 8楼快速滑到 7楼，轿厢门变形，
万幸的是———电梯里没人。

警钟被强烈敲响：为了居民的人身安全，决不能让
这部运行多年的老旧电梯战战兢兢使用下去了！普雄路
居民区党总支第一时间召集业委会、物业召开紧急会
议，更换电梯被迅速提到重要议事日程。政府职能部门、
街道市场监督所、街道房办、平安办、房办均到现场了解
情况，并给出了指导意见。

为研究商讨更换电梯的事，党总支、居委会专门召

开了由党员、楼组长、居民代表等核心骨干参加的议事
会。从居委会到小区居民，谁也没有经历过更换电梯这
码子事。虽也曾听说过别的小区有过，但那也是人家的
事情，一旦自己真的面临，就会出现不同的声音和想法。

更换电梯必然涉及许多具体问题，居民很盼望有一
位懂行的人，在电梯更换前为他们指点谋划。面对居民
的迫切需求，普雄路居民区党总支与业委会商议决定张
贴告示招贤纳士，聘请能人、热心人士参与到更换电梯
工作中来。最后，小区内有一位高级工程师赵先生站了
出来。为了能够深入了解电梯的性能，赵工决定去电梯
厂家实地了解，最后更换电梯工作小组也因此而成立。

通过对好几家电梯厂家的实地走访，最终，换梯工
作小组锁定了奥克斯品牌，运行质量好，且性价比最高，
但换梯这件事也不是工作组说了算，必须让居民知晓。
于是，在普雄路居民区党总支的牵头下，小区再次召开
议事会，就更换安装方案征询居民意见，最后结果是满
意度高达 98％。

2019 年 9月 30 日，普雄馨苑 4 幢居民楼更换的 4
部新电梯全部通过验收，并同时启用。居民们通过实地
体验，觉得声音轻，速度快，赞不绝口。换梯的全部资金
均由维修基金给付。为了方便居民，电梯里还安装了不
锈钢扶手，轿厢门框也换上了双料的不锈钢材料，这一
切，都是问讯于民的结果。

普雄路居民区党总支书记———张婧 普雄路居委会的办公柜台

更换安装电梯方案征询会，，居民满意度极高

从事基层社区治理这份工作已有

些年头，谈起工作，一个个生动事例、
一个个居民的名字， 普雄路居民区党
总支书记张婧都牢牢记在心里。 她告
诉记者：社区治理确实是有窍门，靠高
智商、靠高情商当然是远远不够的；最
需要的是时刻从群众关注的焦点、百
姓关注的难点中寻找服务群众的切入

点，以“不忘初心、牢记使命”的精神，
凝心聚力，撸起袖子加油干！

新电梯通过验收后，，居民主动进行保洁


